

# La Lettre de nos Moulins



Éditée par l'A.PRO.MI.CA.V.

Association pour la protection et la mise  
en valeur de Calvisson et de la Vauvage

N° 33 – 1er trimestre 2016

## EDITORIAL

**Chères adhérentes, chers adhérents, chères lectrices, chers lecteurs.**

Malgré la période troublée que nous traversons l'association essaie de poursuivre son bonhomme de chemin en proposant des activités qui valorisent le **plaisir d'être ensemble, la convivialité** tout en ne négligeant pas l'aspect culturel.

**La découverte, la connaissance de notre environnement, de notre patrimoine dans un climat amical, de partage, de tolérance motivent notre action.**

A ce propos, nous avons prévu de créer un **site internet** qui est maintenant à votre disposition. Il vous suffit de taper APROMICAV.fr sur votre moteur de recherche et vous accédez au site. Même si vous tapez en minuscules apromicav seulement, vous y accédez également.

Vous y verrez apparaître plusieurs rubriques et notamment l'actualité de l'association mais également l'intégralité des articles parus dans « La lettre de nos moulins » que Élie CASTAN et JP ROUSSEL nous ont ainsi rendus accessibles grâce au travail rigoureux dont ils se sont acquittés.

Ce site n'a pu voir le jour que grâce à la très grande compétence de Cédric CADAUREILLE qui a gentiment répondu à nos souhaits et que nous remercions sincèrement.

Un autre des artisans de ce site est Christian PEALAT qui a mis toute sa compétence au service de sa mise en œuvre.

Par ailleurs, lors de notre précédente assemblée générale, l'adjoint à la culture, Alain HERAUT, nous avait informé qu'il souhaitait que des ailes soit implantées au moulin pointu.

Cette information a fait renaître nos velléités de mise en valeur du site et des moulins du **Roc de Gachone**.

Depuis lors, en partenariat avec la commune, nous réfléchissons à un aménagement possible.

Concernant le CD que nous avons réalisé sur les curiosités de Calvisson et les capitelles, il sera officiellement remis au **Maire, André SAUZEDE**, à l'occasion des vœux à la population le 15 janvier.

Pour l'heure, nous préparons le programme de nos activités pour 2016 et parmi les pistes évoquées : le théâtre. Nous prenons des informations afin d'envisager, peut-être, de proposer une ou deux voire trois **pièces de théâtre** durant l'année.

Parallèlement, nous envisageons de poursuivre les conférences, les visites en covoiturage...

Notamment le 19 Mars prochain nous vous proposons une **visite de la grotte Chauvet à Vallon Pont d'Arc**, départ à 9h30, prévoir toute la journée. Visite 11€ par adulte, 6€ par enfant + frais de déplacement. Veuillez nous contacter rapidement si vous êtes intéressés et au plus tard le 17 février.

**Notre prochaine assemblée générale se tiendra le mercredi 17 février à 17h à l'Herboux** nous vous y convions chaleureusement.

En attendant, nous vous souhaitons une excellente année 2016.

**Le Président Alain AVESQUE**

# Vie Associative

\*\*\*\*\*

## Site internet

Depuis quelques semaines l'APROMICAV dispose d'un **site internet** réalisé avec l'aide de Cédric Cadaureille que nous remercions bien sincèrement.

**Son adresse : <http://www.apromicav.fr/>**

Vous y trouverez de nombreuses infos sur la vie de notre association, sur ses actualités (sorties conférences,...) mais aussi vous pourrez y retrouver l'intégralité des « Lettre de nos moulins »

Le site permet en outre de nous contacter à l'**adresse mail : [contact@apromicav.fr](mailto:contact@apromicav.fr)**

Une visite s'impose.

## 10 octobre, visite du site d'Ambrussum

C'est par une très agréable matinée d'automne que quelques membres de l'APROMICAV se sont retrouvés à Ambrussum pour la visite du site et du musée.

Avec beaucoup de compétence et de gentillesse notre jeune guide nous a tout d'abord situé l'emplacement et le rôle d'Ambrussum dans le cadre de la Via Domicia. Puis nous nous sommes dirigé vers l'emplacement de l'auberge romaine avant d'aller admirer l'unique arche qui subsiste du Pont romain construit sur le Vidourle. Ensuite, par l'ancienne voie pavée romaine, nous avons escaladé la colline. Là notre guide nous a expliqué la structure de l'oppidum gallo-romain avec son forum, ses riches villas et ses fortifications.

La visite s'est poursuivie par la découverte du Musée où notre attention a été particulièrement attirée vers les objets les plus typiques découverts lors des fouilles effectuées sur ce magnifique site.

Ainsi donc la matinée fut à la fois très agréable et fort instructive.



Pont Ambroix construit par les Romains



Voie pavée



Rempart d'époque gauloise

## Projection du film « Gandar »

Le samedi 24 octobre, dans la salle du Foyer Communal, plus d'une centaine de personnes ont assisté à la projection du film « Gandar » de Mathieu ARNAUD.

Après quelques mots de bienvenue et une rapide évocation de ce mythique taureau, le Président Alain Avesque a donné la parole aux personnalités présentes.

Puis la projection débuta.

Devant un public très intéressé le film évoqua le mode de vie d'après-guerre à travers l'histoire de la famille Blatière, de la bouvine, de quelques razeteurs et cocardiers célèbres dans les années cinquante et bien sûr de Gandar, taureau exceptionnel à la carrière exemplaire.

La soirée s'est terminée par le verre de l'amitié offert par l'APROMICAV et autour duquel se sont poursuivis de nombreux échanges qui prouvent que « l'afficion » est toujours vive chez les Calvissonnais.

# Concours de textes écrits sur le thème de "Calvisson" ( Année scolaire 2014-2015)

\*\*\*\*

## École de l'île verte

2ème prix : Mélissa LECOMTE CM1.

### Les aventures de Thibault

Le héros habite à Calvisson et s'appelle Thibault ; il a 10 ans. Il est né en l'an 2000 donc notre histoire se passe en 2010. Il a les cheveux marrons, les yeux marrons, il est souvent habillé avec un tee-shirt marron et un pantalon noir. Thibault est copain avec une petite fille qui a les cheveux noirs et les yeux bleus. Elle est souvent habillée avec un pantalon noir et un tee-shirt bleu clair. Ses parents ne lui avaient pas trouvé de prénom alors on l'appelait toujours « la petite fille »...  
Ils aiment bien jouer dans les halles car il habitait à côté.

Un jour, ils vont pique-niquer au bord du Rhony et voient un poisson d'or qui leur dit :

- Venez vite au lavoir !

Ils le suivent au lavoir, rencontrent une grenouille qui leur dit :

- En vérité, il y a un grimoire au château. Allez-y !

Ils se rendent au château, mais y croisent les plus grosses mygales du monde !!!

« Euh...je pars » dit la petite fille mais deux des mygales lui barrent la route, l'attrapent et l'enferment dans une prison avec les plus grosses guêpes du monde, gardée par le chien le plus agressif du monde !

Thibault se dit : « si je n'arrive pas à prendre le grimoire je ne pourrai rien faire !»

- Que fais-tu ici ? dit soudain un petit garçon caché entre les feuilles.

- Ha ! Qui est là ?

- C'est moi Claude, un nouveau de la ville, je suis ici car je visitais et je ne savais pas que c'était hanté...

- Veux tu m'aider ? Comme je suis un héros, je suis là pour sauver tout le monde !

- Oui on fait quoi ?

- Oh tu verras demain, on rentre.»

Claude rentre chez lui et dès qu'il arrive, sa mère lui demande :

- Ça s'est bien passé Claude ?

- Oh oui je suis copain à un héros, il s'appelle Thibault, et toi, qu'as-tu as fait ?

- Je suis allée sur internet pour en savoir plus sur Calvisson.

De son côté, Thibault était rentré chez lui :

- Maman j'ai fait plein d'épreuves, dit Thibault.

- Quoi, demande sa mère.

- Oh je te raconterai ça demain car je suis fatigué. Au fait, j'ai un nouveau copain, il s'appelle Claude.  
Bonne nuit...

Parlons de la petite fille « Ma fille ! Appelle sa maman, on va manger ; tu viens ? ». Mais la petite fille ne répond pas car elle est enfermée dans la prison.

- Chéri, dit-elle à son mari, je n'aime pas ça : il faut le dire à la police. Elle fonce prendre le téléphone, elle tape le numéro de la police et dit :

- Allo la police, j'ai perdu mon enfant, je lui ai dit qu'on passait à table mais elle n'a pas répondu. J'ai cherché dans le jardin, la rue, la maison bien sûr, mais n'est nulle part.

- Je vais essayer de retrouver votre enfant madame. Faites des affiches dans les rues.
- Oui merci Monsieur.

Le lendemain matin à 7 heures du matin Thibault se leva vite, et mangea vite puis partit sonner à la maison de Claude pas encore réveillé.

« Qui a sonné ? dit la maman de Claude. Ouvre, Claude, toi qui est levé et habillé ! ».

- Oui, maman, c'est mon copain !

Quelques minutes plus tard ils sont au château.

- Tssi, tssi, tssi, font les mygales. Vous êtes prévenus : vous touchez au grimoire, vous êtes morts! C'est ça que vous voulez ?

Pendant ce temps, Thibault observait les lieux et dit à voix basse :

- Oh un chemin secret pour aller au grimoire, elles sont bête ces mygales ! Suis moi Claude...

- Attends fit Claude. On leur dit que l'on abandonne sinon elles se demanderont où on est !

Ils crient en cœur :

- Chères mygales, nous on abandonne car mourir, ça, on en n'a pas envie. Au revoir ! Et ils font semblant de partir.

- Vite dit Claude on y va. Ils se faufilent dans le souterrain et voient les gardes-mygales autour de la table en bois avec, dessus, le grimoire. Mais les mygales regardent vers l'entrée et pas vers le chemin secret car elles ne le connaissent pas. Quelques secondes plus tard, les garçons entrent sans bruit, prennent le grimoire en douceur sans se faire voir et repassent par le chemin secret.

- Que fait-on maintenant ? Demande Claude.

- On doit trouver la formule... Ha ! La voilà : « zoditi zodita retrouves toi liloulâ ».

Et cela ouvre la porte de la prisonnière et endort les guêpes et le chien. La petite fille sort saine et sauve. Ils repartent tous les trois sans faire de bruit.

- Et on va faire un bon repas pour fêter ça, vous êtes d'accord ? demande Thibault.

- Ho oui, disent Claude et la petite fille en même temps.

- Alors venez, suivez moi, je connais un bon restaurant.

- Comment il s'appelle ?, demande la petite fille.

- Ça s'appelle « Le Chat Pêcheur ».

Et ils vont au restaurant heureux...

Et voici la fin de notre merveilleuse histoire...

### **3ème prix : Hélian NICOLAS CM1.**

## **Le trésor fabuleux**

Il était une fois une jolie jeune fille qui vivait dans le château de Calvisson. Pour faire plaisir à son père elle était devenue archère. Elle avait été élevée avec un géant que son papa avait trouvé dans la forêt. Il n'était pas très rusé mais gentil. Elle s'appelait Sara et son demi-frère Antonin.

Leur pire ennemi était Minotaure 1er avec son garde. Minotaure 1er habitait le château de Boissière et son garde aux trois moulins.

Alors qu'un jour Antonin se promenait dans la forêt noire que maintenant on appelle le bois de Minteu, l'air rêveur il se prit le pied dans un piège à ours. Quand il vit le sang sur son pied, il s'évanouit.

Pendant ce temps Minotaure 1er chassait l'ours dans cette même forêt. Lorsqu'il vit Antonin évanoui, Minotaure 1er l'emprisonna dans son château.

Antonin tout penaud tournait en rond dans la cage. Le temps passait sans qu'il ne puisse rien faire. L'archère s'inquiétait parce qu'Antonin ne revenait pas donc elle alla le chercher dans la forêt.

Elle arriva au piège à ours et elle suivit les traces de sang qui menaient au château de Boissière ou plus précisément au cachot d'Antonin. L'archère le délivra en sciant les barreaux avec une lime.

Quand Minotaure 1er vit qu'Antonin s'était échappé, il alla le chercher au bord du Rhône. Il se retrouva face à l'archère. Un duel effroyable commença.

Une demi-heure après, l'archère enfonça son épée dans le cœur de Minotaure 1er.

Le jour suivant, Sara et Antonin allèrent chez le grand sage qui habitait Sinsans. Il leur dit qu'il y avait un trésor fabuleux qui se trouvait à un des trois moulins mais il ignorait lequel.

Alors, ils allèrent aux trois moulins. Sara et Antonin commencèrent par celui de gauche. Rien. Par contre celui du milieu avait un garde. Étrange. Ils demandèrent au garde si le trésor fabuleux était ici. Le garde répondit que le trésor fabuleux était là mais il allait le tuer. L'archère prit son arc et tua le garde.

Quand ils trouvèrent le trésor, ils retournèrent au château où ils invitèrent plein d'amis pour faire la fête. Le cuisinier apporta les plats aux convives. La fête dura jusqu'au lendemain.

Fin

\*\*\*\*\*

## Orthographe, ce que l'on n'apprend pas à l'école !!!

*Pour les férus de la langue française, un petit bijou que vous ne connaissez peut-être pas*

Le plus long mot *palindrome* de la langue française est « **ressasser** ». C'est à dire qu'il se lit dans les deux sens.

« **Institutionnalisation** » est le plus long *lipogramme* en « e ». C'est-à-dire qu'il ne comporte aucun « e ».

L' *anagramme* de « **guérison** » est « **soigneur** ». C'est à dire que le mot comprend les mêmes lettres.

« **Endolori** » est l'*anagramme* de son *antonyme* « **indolore** », ce qui est paradoxal.

« **Squelette** » est le seul mot masculin qui se finit en « **ette** ».

Le mot « **simple** » ne rime avec aucun autre mot. Tout comme « **triomphe** », « **quatorze** », « **quinze** », « **pauvre** », « **meurtre** », « **monstre** », « **belge** », « **goinfre** » ou « **larve** ».

« **Délice** », « **amour** » et « **orgue** » ont la particularité d'être de genre masculin et deviennent féminin à la forme plurielle. Toutefois, peu sont ceux qui acceptent l'amour au pluriel. C'est ainsi !

« **Oiseaux** » est, avec 7 lettres, le plus long mot dont on ne prononce aucune des lettres (**o**), (**i**), (**s**), (**e**), (**a**), (**u**), (**x**). « **oiseau** » est aussi le plus petit mot de la langue française contenant toutes les voyelles à l'exception du (**y**)

# Les sources de Calvisson

\*\*\*\*

## La source de Fontanille :

C'est la source principale du village, celle qui irrigue toutes les bornes-fontaines et cols de cygne (à l'usage des agriculteurs).

Elle sourd au fond de l'impasse de la Source, en contre-bas de la maison de « Nanan », en dessous de la route de St Etienne d'Escatte.

De longue date elle a été canalisée de sorte qu'elle alimente tout d'abord la **petite fontaine de « l'Enquête »** située à la jonction des rues de Florent et Paloquine.

Puis, en haut de la rue Baratier, la canalisation se divise en deux branches :

- à droite par la rue des Fontaines elle se dirige vers le **griffon de la place Farel**, continue jusqu'à l'ancienne borne-fontaine face à la Mairie et poursuit sa course jusqu'aux bornes-fontaines de la Grand-Rue et des rues Péréguis et Pradonne.

- à gauche sa branche descendante court jusqu'à la borne-fontaine située devant la maison BOUVIER (vers la moitié de la rue) et atteint la rue de l'Herboux où elle va se diviser en deux :

- à gauche, vers la place Général de Gaulle où, au pied de la Maison de l'agriculture, elle atteint le **lavoir** (amputé de sa moitié) avant d'alimenter le **griffon-jet-d'eau** de la place. De là, la canalisation conduit l'eau vers la borne-fontaine et le col de cygne de la route de Nîmes.

- à droite, la rue de l'Herboux est empruntée pour atteindre la borne-fontaine devant l'agence immobilière puis le **griffon de l'Herboux** (à la jonction des avenues du 11 Novembre et de Lattre de Tassigny) et enfin le **lavoir** au dessous du monument aux morts.

L'eau est ensuite évacuée jusqu'à la rivière Escatte par un canal souterrain qu'elle partage avec l'eau de la Font de la Cruz.

## La Font de la Cruz : (y avait-il précédemment une croix à proximité ?)

Elle se situe vers le haut de l'avenue du 11 Novembre, en-dessous de la place du monument aux morts dans sa partie nord et s'écoule en direction de la rivière Escatte en empruntant le chemin de Fouillaquet où elle alimentait précédemment les jardins potagers qui s'y succédaient.

## La Source de la grenouille :

C'est elle qui fournit l'eau du **bassin de Florent**. Elle sort de terre dans un petit bassin maçonné situé sous la rue du Lavoir, face à la maison DUCROS. Ce n'est donc pas la source de Fontanille qui alimente le bassin de Florent. Jadis elle alimentait également des abreuvoirs situés face au bassin.

**La source Font Vieille** apparaît dans le garage de la famille BARRAU, à l'angle de la rue Barratier et du passage vers le parking, et va se jeter dans l'Escatte toute proche.

## Autres points d'eau du village :

- Tout près des Halles, au sud de l'étroit passage entre les halles et les maisons, côté Grand-rue, trônait jadis une superbe **pompe catalane** munie d'une grande roue métallique qui permettait de remonter l'eau d'un puits situé en dessous. Elle a été démontée voici de nombreuses années.

- Au nord de l'église, dans le terrain où certains pratiquent la pétanque et qui était auparavant le cloître du prieuré, enfouie sous le sol demeure **une citerne** qui précédemment récupérait les eaux de pluie des bâtiments alentour.

- Dans le terrain du Crédit Agricole, entre le bâtiment et la rue de Plaisance, côté ouest, une **source** située deux mètres sous terre au fond d'un espace maçonné offrait au voisinage la possibilité de rafraîchir les boissons en période estivale. Elle a été recouverte de terre après la guerre de 39-45. Le Général MEJEAN pensait que cette source apparaissait d'abord dans son parc. Sa canalisation aurait également alimenté des abreuvoirs pour les animaux (moutons...) situés le long de la rue de Plaisance.

### Dans les hameaux :

- A Sinsans, sur le chemin qui relie le hameau au « Chemin des laines », en contrebas de la piste, la source **Font cerise** est située dans un grand « bartas », difficile d'accès.
- A Bizac, la source est située sous le peuplier « l'Arbre de la liberté » au centre du hameau.
- 

### Autres sources de la commune :

- A tout seigneur, tout honneur, la célèbre **Fontaine du coucou** sort entre les rochers calcaires du sud de la Liquière. A 100 m du chemin qui accède à la colline. Elle bénéficie d'un panneau indicateur.
- Sur le chemin de Sinsans, un joli jardin potager, celui de la famille REMESY, dispose de la source : **la Font de Faviau**.
- Le Mas de BERTRAND, plus loin sur le même chemin, possède une **source**, au-dessus du mas mais qui ne coule pas de manière permanente.
- Dans le même secteur, en dessous d'Artillon, sur le chemin des Arquets, à l'intersection avec le chemin d'accès au mazet de SALAGER, au pied d'un figuier, la **source du Pivou** s'écoule dans le fossé.
- Au sortir du village par le nord, en contrebas de la route de St Étienne, le lieu joliment nommé « Le pré des filles » voit s'écouler un « **boulidou** », traduisons, l'eau y apparaît sur une large plage verdoyante.
- Toujours sur la même route, à droite en montant, face aux pins de CABANIS, **la Font de Picard** a été recouverte par des gravats déposés là voici des années, certainement par un amoureux de la nature.
- Continuant la route de St Étienne d'Escatte, **le Mas d'Escatte possède sa propre source** qui le rend autonome pour sa consommation en eau.
- Au confins est des vignes du Mas d'Escatte, au bord du chemin à droite, la capitelle de JOUJOUX, puis un peu plus haut, avant que le chemin ne devienne sentier toujours à droite une **lavogne** construite abreuve la faune sauvage à défaut de moutons, c'est en face de cette dernière, à gauche du chemin, dans les fourrés qu'apparaît un petit abri construit d'où émerge **la Source du romarin**.
- Au sommet de la route de St Étienne d'Escatte, le chemin à gauche nous conduit au mas de Pueh-Long qui lui aussi bénéficie d'une **source** pérenne.
- Au Sud de Calvisson, la motte médiévale de Livière utilise **deux sources**. L'une captée au nord du mas amène l'eau qui remplit ses douves. Au sud-est dans les « Grand-terres », au bord du chemin reliant le Mas de St Martin au « Carrieroun d'Aigues-Vives », une petite construction abrite le captage d'une source qui, elle aussi, alimente Livière.
- Sur la route de Vergéze, après la nouvelle station d'épuration, le chemin suivant à gauche se dirige vers l'Escatte. A 80m environ de la route dans le fossé de gauche **la Font du Vert** apparaît avant de s'écouler dans la rivière. Durant la guerre de 39-45 des jardins potagers l'utilisaient.
- Sur la même route, le mas du Lorieux possède une **source** située au Nord des bâtiments.

### Aux confins du territoire de la commune :

- **Font Leiroune**, source située après le Mas de Puech Long, prendre le premier chemin à droite, elle apparaît bordée de grands platanes au confluent des communes de Calvisson, Aujargues et Souvignargues.
- Côté sud sur le chemin des Côtes, juste après la vigne de SARAN, un filet d'eau traverse le chemin. Suivons-le en remontant la colline en direction du nord et nous trouvons un petit cirque en amphithéâtre où apparaît **la Font de Cassara** (lieu probablement propice à la chasse). Nous sommes là à l'extrémité des communes de Calvisson et de Congénies.
- A proximité du « Chemin des laines », en partant de la route de St Étienne le chemin descend vers une partie plane. A gauche, un premier chemin en contrebas prend la direction du hameau de St Étienne d'Escatte et 300 m plus loin, un deuxième chemin en léger surplomb file vers le même hameau. Entre ces deux chemins, à gauche en dessous et au nord du « Chemin des laines » nous trouvons un grand bois replanté par la municipalité COURTIN après un incendie. Au milieu de ce dernier un fossé naturel permet l'écoulement d'une petite **source**.

Les informations nous ont été fournies par **Maurice BOSC** et complétées par **André CABANIS, Jeanine et Lucien FROMENTAL, Jean DUMON** que nous remercions tous sincèrement.

## Solution de l'énigme du N°32

Pour résoudre ce casse-tête il faut utiliser à la suite les renseignements :

1 . 2 . 4 . 7 . 8 . 9 . 11 . 3 . 5 . 6 . 10 .

La solution est alors

Rouge	Vert	Jaune	Bleue
 Laurent	Jean-Paul	Elodie	Paulette
Le chat	Le corbeau	Le chien P. Chery	Le poney
Le téléphone	Le poste de radio	Le poste de télévision	Le réfrigérateur

Mère

### Quelques devinettes

Pourquoi les flamants roses lèvent-ils une patte quand ils dorment?

S'ils levaient les deux, ils se casseraient la binette!

\*\*

Qu'y a-t-il entre toi et moi? : Et

\*\*

Je commence par un e, je finis par un e et je contiens une lettre. Qui suis-je? : Une enveloppe

\*\*

Pourquoi, à Prague, les boîtes aux lettres sont-elles à deux mètres de haut sur les poteaux?

Parce que les Tchèques postent haut.

\*\*

Quel est l'animal qui n'a jamais soif?

Le zébu, car quand zébu z'ai plus soif !

\*\*

Quel est le comble du mathématicien?

Se faire piquer sa moitié par un tiers dans un car !

\*\*

Pourquoi les indiens d'Amérique ont-ils froid ?

Parce que Christophe Colomb les a découverts !

\*\*\*\*\*

## VISITE GROTTES CHAUVET à Vallon Pont d'Arc

Samedi 19 mars 2016 – Départ 9h30 du parking Plaisance

Prix visite 11€ + Frais de déplacement à prévoir.

Repas : possibilité pique-nique ou restaurant sur place

Ouvert aux adhérents et non adhérents

Pour s'inscrire adresser un acompte de 10€ par personne (au plus tard le 17 février) à l'adresse : APROMICAV 19 Avenue de Lattre de Tassigny 30420 CALVISSON

## Nouvelle Énigme

L'autre soir, j'ai demandé à Matou-Matheu quel était son âge. Il a sourit et m'a répondu :

" Mon cher ami, sachez que j'ai passé la moitié de ma vie plus la moitié d'une année dans ma ville natale. Ensuite j'ai vécu deux ans à Minetville et depuis trois ans j'habite ici près de Chatville."

Sacré Matou-Matheu, tout lui est bon pour m'obliger à faire des maths. Je t'en prie, aide-moi et dis-moi quel est l'âge de Matou-Matheu.

### A raconter à vos amis

La mère Supérieure d'un couvent américain, d'origine Irlandaise, a 98 ans. Elle est alitée et en train de mourir. Les religieuses sont toutes réunies autour d'elle pour prier et pour l'entourer d'attentions dans ses derniers moments.

On lui apporte un peu de bon lait provenant de la traite d'une des vaches appartenant au couvent, mais la

Supérieur refuse même d'y goûter.

Une des religieuses rapporte le verre de lait à la cuisine et se souvient subitement qu'à Noël dernier, un pieux donateur de leur couvent, connaissant l'origine de la Mère Supérieure, a offert une belle bouteille de whisky irlandais à la communauté.

La religieuse retrouve le flacon, l'ouvre et en verse plus qu'une généreuse rasade dans le lait en train de tiédir puis retourne auprès de la mourante.

Elle pose le bord du verre sur ses lèvres de façon à les lui humecter.

La Mère Supérieure en boit quelques gouttes, puis une lampée, puis une autre, puis encore une autre, et finit par siffler tout le contenu du verre jusqu'à la dernière goutte.

Très chère Mère, demandent les religieuses affligées à leur Supérieure, voudriez-vous bien nous donner un dernier conseil avant de nous quitter ?

La Supérieure se redresse sur son lit comme ressuscité, son visage est illuminé par une joie qu'on dirait toute céleste, et elle répond :

**Ne vendez jamais la vache qui a donné ce lait !**